

LA LIBERTAD

SEMANARIO POLÍTICO

DIRECTOR, D. JUAN A. FERNANDEZ

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre..	2 pesetas.
Semestre..	4 »
Año..	8 »

SE PUBLICA LOS JUEVES

CONDICIONES DE PUBLICACION

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Redaccion, Castellanos, 17. Toda la correspondencia literaria y administrativa, al director, Ancha, 34.

A LA PRENSA

LA LIBERTAD, al aparecer en el estadio de la prensa, envía un saludo fraternal, á sus apreciables colegas como testimonio de su mas distinguida consideracion:

NUESTRO PROPÓSITO

LA LIBERTAD, modesto semanario local, antes patriótico que político, inspirado en los principios de conveniencia general para el fomento de los intereses morales y materiales del pueblo de Valdepeñas, al aparecer en el estadio de la prensa periodística, es alentado por el lícito propósito de contribuir en la medida de sus fuerzas, al fomento desarrollo y mayor preponderancia de aquellos medios que han hecho de este pueblo un pueblo floreciente y culto; y si bien por el carácter laborioso de sus habitantes, es felizmente halagado por la fortuna como diosa olímpica veleidosa, es por otra parte rudamente combatido por elementos discolos y perturbadores, que removiendo con sus maquinaciones insidiosas, los sólidos fundamentos en los que se basaba la tranquilidad de este pacífico vecindario, agrupados en un partido político ilegal para satisfacer sus ambiciones implantan la discordia, censurando con provocaciones descaradas, la gestion acertada y plausible de la administracion municipal y gobierno político de la poblacion.

Por tan abonadas causas, este semanario fuera del fin enunciado como primero y fundamental, tiene tambien un fin político; ya que con tonos destemplados la trompa guerrera del partido carlista, anuncia con fiereza digna de su causa, trastornos, perturbaciones y desgracias, renunciando con desprecio la paz, el bienestar y la tranquilidad que en armonía con los demás disfrutaban.

El periódico LA LIBERTAD, define su actitud política manifestando con llaneza, que en sus columnas hallarán defensa todos los partidos liberales y las doctrinas que estos mismos partidos sustenten por principios, que además de oponerse al absolutismo se basen en la moral, en la justicia y en el orden.

LA UNION CONSTITUYE LA FUERZA

Estériles serían los esfuerzos individuales de los hombres para conseguir la realizacion perfecta de los altos fines sociales, de las grandes creaciones de la humanidad, de las obras portentosas que causan asombro y respeto por su extraordinaria grandeza al espíritu sereno que las contempla; si esos esfuerzos no constituyeran un solo todo, un conjunto unánime, para producir necesariamente la realizacion de un mismo fin por la confluencia simultánea de los destellos de la inteligencia, que es el alma, que es el espíritu creador, con las fuerzas materiales que son la forma.

Por tal razon, si en el orden social no hay grandes creaciones sin la suma, sin el concurso de muchos, por que la obra que haya de realizarse supera en lo humano á los esfuerzos de uno solo; en el orden político tampoco pueden tener realizacion completa los mejores ideales, ni planteamiento adecuado, los mejores sistemas sin el concurso de muchas voluntades.

Es indudable que las sociedades modernas, dentro de este orden político reprueban el gobierno monárquico puro ó absoluto, que gastado en el trascurso de muchos siglos ha cumplido su mision en la historia de la humanidad, y como tronco carcomido y roto se desploma al impulso del más leve viento. Sin que sea obstáculo para patentizar la realidad de esta aseveracion, la rehabilitacion de este sistema con teson pretendida por un insignificante número de defensores, que con un fanatismo ciego se obstinan en conseguir la implantacion de ese gobierno proscrito, y no les arredra los trastornos sociales producidos ni la sangre de millares de inocentes vertida por tan torpe causa á ellos solamente imputable.

Desde la derogacion de la ley sálica sancionada por el concurso unánime de millares de voluntades que representaban la voluntad nacional, fué relegada al panteon del olvido la monarquia absoluta á la muerte de Fernando VII, y desde entonces para bien del país, para gloria de la patria, con el régimen representativo tomaron fundamento sólido en el poder los gobiernos liberales que son los que representan

el progreso que con la esplendorosa luz de la civilizacion han disipado para siempre las pardas sombras del oscurantismo, en que por regla general vivian ó al menos tenian apriornado al pueblo aquellos gobiernos reaccionarios.

No aparezcan medrosos los liberales en sus distintos matices ante la constancia inquebrantable de esos acérrimos defensores de una idea, que en los tiempos presentes no tiene realizacion posible, porque su constancia es loca y solo significa lo que los estertores de la agonía en un moribundo desesperado, y su idea está desechada como mala y perniciosa por el criól de la experiencia en las nacionalidades modernas. No se entibien, no, los consecuentes liberales Valdepeñeros ante esa constancia, ante esos alardes de fuerza, ante ese empeño vano que aparentan tener sus absolutistas adversarios amenazando monopolizar en ellos solamente los destinos de la poblacion, creyéndose los redentores del país y los salvadores de la hacienda municipal, lo cual creen conseguir dirigiendo censuras arbitrarias é injustificadas á los que con esfuerzos plausibles la administran bien y lealmente; porque siendo vuestra la razon, apadrinando mejores ideales, tremolando mejor bandera, solo os falta oponer á su constancia vuestra constancia, á su esfuerzo vuestro esfuerzo, a su union la vuestra, y vuestra será siempre la victoria.

Cierto que las pasiones humanas, fermentan muchas veces en el corazon del hombre é impiden á este coadyuvar á la realizacion de las mejores obras que quedan pospuestas ante un interés personal; cierto tambien que por el choque contrapuesto de estas pasiones, las individualidades de un mismo partido dedican su actividad á objetivos secundarios que redundan en perjuicio del fin comun, que como encajinado al bien todos perseguimos, mas hora es ya de que el horizonte aparezca limpio y sereno en el hermoso campo liberal, y dejando en el olvido esas disidencias surgidas entre gentes que alientan igual propósito, justo es que tanto en la adversidad como en la fortuna, en las tristezas como en las alegrías, en la paz como en la guerra, ostenten el mismo lema y reconozcan la conve-

nencia de una direccion comun puesto que un solo fin persiguen y unos mismos principios le informan.

Esto es lo que hace falta, esto es lo que se requiere dentro del partido liberal potente y robusto más que otro alguno, para combatir con denuedo y resultado feliz en toda ocasion á esos enemigos irreconciliables carlistas más ó menos falsamente liberalizados con el propósito de allanar las alturas del poder.

Liberales: teneis en vuestras manos conquistada lealmente la libertad por la fuerza de vuestros principios reconocidos como buenos por la opinion, y si por vuestras torpezas, por vuestro abandono ó por vuestras rencillas la perdeis, vosotros sereis ante esa opinion sensata los únicos responsables, porque vosotros mismos sois los autores de vuestra suerte próspera ó de vuestra adversidad. Teneis ante vuestra vista dos senderos por donde marchar; uno, amplio y expedito que es la concordia y la fraternidad para consolidar lo que á cambio de tanto sacrificio y de tanta lucha habeis alcanzado; y otro escabroso y lleno de malezas que es el de la desorganizacion y aniquilamiento. Escoge el entre ambos que no es la eleccion dudosa.

Union reclaman vuestros principios, fraternidad vuestros ideales, concordia vuestros antecedentes, y la union es precisa entre vosotros hijos de una familia, porque todos teneis el mismo origen, nunca desmentido en los casos de comun peligro ó de comun regocijo, y por esto la union entre vosotros se impone porque la union constituye la fuerza.

MISCELÁNEA

El Legitimista, periódico que hasta hace poco era un sér inofensivo, parece que arrepentido de su anterior proceder, y como tocado por alguna varita mágica, ha inaugurado una nueva era. La era del mico.

Y principia el colega su campaña, abogando por los pastos.

¡Vaya una coincidencia y un modo de ponerse en evidencia!

Despues se ha encarado con su hermana en Cristo *La Voz de Valdepeñas*,

y en un solo número, le dirige ó le aplica los siguientes adjetivos: *agostiza, gangosa, individua, de tomada lectura, felina, la tal, papel agostizo, chiquitina, picarina, recién nacida, tonta y minina.*

Todo así subrayado, y cosa fina.
¡Qué ósculos de paz!

Por tanto al papel leal le ha notado no sé quién, que huele bastante mal debiendo de oler muy bien. Y este caso no se explica, pues como sabe cualquiera, la mitad de él es *bótica* y la otra mitad es *cera*.

Del *Imparcial*:

«Segun dicen de Vitoria, ha sido llevado á los tribunales de justicia al señor cura párroco de Santa María de Unza, de Oquendo (Álava), don Cayetano Zurea y Baranda, por la plática que el día 3 del pasado dirigió al pueblo, diciendo que el ser liberal es más pecado que ser un asesino y que ser un criminal.»

¡Ojo al precinto!

Dice *El Legitimista*, que *La Voz* tomará pronto el *olivo* á paso de bicicleta.

¿Y en qué montará para el ataque, el andante caballero?

¿En Clavileño?

Del mismo cosechero.

«Cuando á la calle, sin miedo
Las aguas quieras saltar,
Tienes que ser sin remedio
Ó cacique ó concejal.»

¡Vaya una manera
de versificar!

No es cierto, como se ha dicho, que el Sr. Escosura, quiera que el Municipio le regale algo por las fuentes, ni que el Municipio piense hacerlo.

Nunca regaló.

Con que ahora que forman parte de él los carlistas...

Segun telegramas de *El Imparcial*, el Sr. Marqués de Cerralbo, ha sido obsequiado, con una silba fenomenal durante su peregrinación política.

Aquí se lo habian llamado los carlistas.

Pero nosotros ya lo habíamos conocido.

En los vientos que soplan estos días.

LA BANDERA CARLISTA.

Hora era ya de que los verdaderos liberales salieran del retraimiento, y acudieran como siempre lo han hecho, a la lid á que continuamente son provocados por aquellos que tantas veces huyeron a la vista de los morriños de la milicia nacional. Y no se crea que el miedo ó causa análoga, ha retardado nuestra presencia en el combate: la causa carlista es como esos principios morbosos que llevan la destrucción y aniquilamiento dentro de su mismo ser, y fiados en esto, hemos esperado con el arma al brazo hasta el momento presente. Pero hoy, con esas energías propias de la hora de la muerte, el partido carlista se agita y nos insulta, valiéndose de las armas que ha puesto en su mano la libertad á quien aborrece, haciendo imposible que nuestro silencio continúe sin que nuestro decoro disminuya. No hemos de seguir por su camino que es tortuoso y á ningun buen fin conduce. Saliéndonos de los moldes con que suele hacerse siempre la política local, vamos á analizar y á combatir las causas, los principios y las ideas, sin ocuparnos para nada de las personalidades. Y el punto primero como el más principal que encienta en sí todos los

demás pertenecientes al carlismo, es su credo, es su bandera.

Jesucristo ha dicho: *la verdad os hará libres*; y nosotros amantes de la libertad, tenemos que serlo [también de la verdad, como medio aconsejado por Dios para obtener la primera. Así es que no os estrañe ver, que para combatiros principiemos por esponerlo que hay de verdad en este lema: *Dios, Patria Rey*.

Dios: ¿Qué quiere decir ese *Dios* que ostentais en vuestra bandera? A la verdad que nunca hemos comprendido, que Dios sirva para alentar guerras fratricidas, y para que á su voz se cometan asesinatos como alguno que tristemente se recuerda en esta villa. Pero hoy lo comprendemos menos, porque vosotros que tanto acatamiento dais á las doctrinas de la Iglesia, porque vosotros que tanta obediencia aparentais prestar al Sumo Pontífice, no habeis leído sin duda, la Enciclica que acaba de dar al orbe católico S. S. Leon XIII. En ella, y ocupándose de la Iglesia en sus relaciones con la potestad civil dice: «... que no debe ocuparse en declarar que forma de Gobierno le agrade más, con qué leyes se ha de gobernar la parte civil de los pueblos cristianos, siendo indiferente á las varias formas de Gobierno, mientras queden á salvo la religión y la moral.» Y sigue «Pero arrastrar la Iglesia á algun partido ó querer tenerla por auxiliar para vencer á los adversarios, es propio de hombres que abusan inmoderadamente, de la religión.» Quitad, quitad pues: esa palabra de vuestra bandera, que no es el partido liberal el que por medio os lo manda, es aquel á quien está encomendada por Dios la interpretación de su doctrina. Ya lo sabéis, *arrastrar la Iglesia á algun partido ó querer tenerla por auxiliar, para vencer á los adversarios, es propio de hombres que abusan inmoderadamente de la religión.*

Está mal puesto *Dios* en vuestro lema.

Patria: imposible parece que invoquen el santo nombre de la Patria, aquellos hombres que nunca han hecho otra cosa, que causar su ruina, derramar la sangre de sus hijos, y por ende las lágrimas de sus madres. Verdad es que la obra de los amantes de la libertad y del progreso como toda obra humana ha resultado muchas veces deficiente, y con mas imperfecciones que hubieran sus autores deseado. Pero el verdadero lema de Patria, nos corresponde, porque nosotros siempre hemos peleado por la igualdad, la libertad, y la sociabilidad, que son las tres cualidades fundamentales que constituyen, lo mismo la personalidad del individuo que la personalidad de la Patria. Nosotros sin invocarla, la hemos defendido; vosotros la combatiesteis siempre. El lema de Patria está mal puesto en vuestra bandera.

Rey: El último y menos importante término de vuestro famoso terceto es el Rey. Y ¿queréis cambiar un Rey que se encuentra en la edad de la inocencia, nutriéndose con la savia de las ideas de Justicia y progreso de su siglo, y de quien son de esperar actos que glorifiquen su reinado; por un Rey que al sentarse en el trono encontraría la corona manchada con la sangre de sus súbditos, encontraría unas leyes contrarias á sus ideas, —ideas que serían aplicables si pudiéramos retroceder en el camino de los tiempos— y por último, un Rey que traería del destierro, odios y pasiones que trataría de satisfacer? ¡Ah! Esto es imposible. Y resulta, que si la palabra Rey la entendeis á la antigua usanza del absolutismo, entonces esa será la única verdad de vuestro lema, y no os la ambicionamos; pero si la entendeis á la moderna, si deseais Rey constitucional, entonces nos pertenece por derecho propio; quitarla de vuestra bandera. No está bien puesta la palabra Rey.

¿Qué os queda pues? ¡La boina! No, que la moda buscando la comodidad, y dando al olvido rancias ideas, ha hecho que la boina como mera prenda de vestir cubra la cabeza, del liberal y del republicano.

Nada tenéis ya de verdadero.

ARTÍCULOS CORTOS

LA CARIDAD

No queremos ser encomiadores esquivos de ella, pues tan poco extendida está por el mundo, que el suponer la poseíamos, sería el sumo del orgullo,

como esta virtud es la más grande de las virtudes entre todas ellas, la caridad es la más simpática, porque es la mas social es el atemperante de esa lucha que amenaza destruir los débiles; la lucha de la existencia que preconiza el autor del origen de las especies. Esta teoría está tan extendida que desgraciado del que vacila, del que cae, antes que tenderle la mano, allá está la voz de sus conciudadanos para demostrarle allá el insulto, el escarnio, y esas injuriosas retencencias, que rompen el cuerpo con más seguridad que el escalpelo y dejan llena el alma de infinitas tristezas, porque obligan á pensar, que el amor al prójimo, el perdonar las injurias como tantas otras cosas, son palabras vacías de sentido, sin realización en la vida, palabras cuando más iniciadoras de un ideal, y el ideal ya se sabe no es más que un misterioso ensueño vislumbrado por la razón, en el cielo del pensamiento.

Nos sugiere estas consideraciones, el proceder de un periódico católico de esta localidad, cuya misión parece ser el llevar la discordia á todas partes, y esto, no valiéndose de formas apropiadas, si no desentonando, atacando la autoridad en todos sentidos, olvidando sin duda, que toda autoridad tiene el mismo origen y desgraciado del que esto desconozca, porque muy cerca está del desprestigio, la autoridad eclesiástica si se logra con injuriosos epítetos, ridiculizar la autoridad local, y cuando pasa algun tiempo de estos abusos, cuando el pueblo respira la atmósfera inficionada del desacato, de la burla, sufrirá el que gobierna, pero entonces huirán avergonzadas todas las ideas de orden, de consideración, respeto á la propiedad y á las personas.

Referida publicación encuentra muy natural llamar liberalillo al Alcalde, acéfala á la corporación que preside, y descendiendo, descendiendo, lo que no creemos, llegaría hasta el esportillo de las inmundicias, para traducirlas en sueltos que no mentarán su origen, y en estos sueltos se llenaría de todo á toda una corporación, cuando medios dá la Ley á los que á ella asisten, para procurar cumplan con su deber, aquellos á quienes insultan, demostrando, al no hacerlo así, que lo que se busca no es la reforma de vicios existentes, sino el escándalo, y esto cuando menos, es poco caritativo.

Sube la admiración, del que está escribiendo, de punto al considerar, que conocidos como son los redactores del periódico aludido, todos son personas dignísimas, amigos íntimos, incapaces de faltar á nadie, y la admiración llegaría á lo inconcebible, si fuera cierto que alguno de ellos por la clase á que pertenece, inspirase ó tolerase siquiera, se faltase á la virtud que encabeza este artículo, pues sin ella, Dios, no bajaría á su mano.

Nos proponemos con estas consideraciones demostrar al periódico católico que la defensa es el único derecho que pensamos esgrimir contra él, y si en la lucha periodística, el calor crece, la discusión se desborda, y la prensa, instrumento de ilustración, se convierte en vertedero, nos quedará la tranquilidad de conciencia de que el combustible no ha sido suministrado por nosotros, y además el haber hecho la advertencia necesaria con nuestro presente artículo, que creemos produzca á nuestros adversarios el efecto deseado.

Nuestro cordial saludo á las dos publicaciones de esta villa y á todos y cada uno de sus redactores, es prenda segura de que, al menos por nuestra parte, hemos de procurar que las relaciones de compañerismo entre todos serán inalterables.

COSAS DE CARLISTAS

Los carlistas ¡famosísimas personas! ellos viven de la savia de las instituciones y pocos partidos serán más diligentes para exigir el cumplimiento y satisfacción de sus derechos. Llegan asuntos electorales y con el fin de salvar la religión, que nadie ataca, se lanza á la calle, y haciendo uso de todos los medios, procuran obtener el compromiso de votar á su favor; salen á esperar los jornaleros, que vienen ansiosos de llegar á su hogar, y al ver á una comisión respetable, puesto que algunas veces la acompaña un sacerdote, la zozobra entra en su ánimo, los negros manteos le inspiran negras ideas, y cuando el pobre cree que alguna desgracia amenaza su casa, se encuentra con la solicitud del voto por Dios, por el Rey y por la Religión; y á todo esto los liberales, que han perdido la memoria, al referir en amable tertulia estos hechos, dicen.... ¡Cosas de Carlistas!

Viene la guerra y la sangre de hermanos, tiñe el verdor de las montañas; el sonido de las cascadas, el murmurar de los arroyuelos, repercute por aquellos hermosísimos sitios de las Vascongadas, pero esos ecos no pueden oírse, porque los lamentos de los heridos, las últimas palabras de los que mueren, oscurecen la magestad de la naturaleza, y mientras tanto, los carlistas celebran sus triunfos, se une á esto la noticia de los hijos del pueblo, que mueren inmolados en el ejército; los absolutistas se regocijan y los liberales de nombre, al comentar estos hechos, dicen con completa tranquilidad... ¡Cosas de Carlistas.

Procuran alcanzar todos los puestos, ser los primeros, sino pueden ser los únicos, emplean todos los medios de propáganda; la prensa, la palabra, uniendo sus fuerzas como un solo hombre para derrocar todo lo que lleve el nombre de liberal, para ellos peor que el de asesinos, y mientras tanto, los liberales entre un bostezo y una poca murmuración de sus amigos, se le ocurre solo como sublime declaración.... ¡Cosas de Carlistas.

A que este estado cese, tiende esta publicación y ójala que dentro de poco, cuando nuestro ánimo desmaye al contemplar las divisiones del partido liberal, en lugar de decir, Cosas de Carlistas, no tengamos que acabar diciendo... ¡Cosas de liberales!

CRÓNICA GENERAL Y LOCAL

Extracto de la sesión del Ayuntamiento, correspondiente al día 8 del corriente.

Leída el acta de la anterior fué aprobada. Se acordó nombrar una comisión para que se entienda con el Sr. Redondo, referente á la traida de aguas; siendo nombrados el señor Alcalde y los concejales Merlo (D. Lucio) y Valdelomar; habiéndose escusado de formar parte de la misma el Sr. Laguna.

También se acordó, se hiciera un caneton para que las aguas que pasan por el camino

de la Torre, que perjudican á varias propiedades, desemboquen en la Veguilla. Que se subasten las latas de gasolina, compradas por el Ayuntamiento.

Se aprobó el dictamen de la comision de presupuestos, referente á la instancia presentada por el rematante de consumos, pidiendo no se le imponga demora sobre el retraso que tenga de pagos.

El dictamen fué contrario á lo solicitado, y pidiendo se cumpla lo pactado en la subasta de arriendo.

El Sr. Laguna pidió se cumpla la Ley en lo referente á la asistencia de los señores concejales á las sesiones; y que se convoque á reunion de labradores y propietarios, para tratar de los pastos.

Tambien manifestó dicho señor que ateniéndose al contrato de las fuentes, y por evitar un conflicto publico, se invitara al representante del Sr. Escosura, para que entregase las llaves y se abrieran dichas fuentes por cuenta del Ayuntamiento; y si se negase se abrieran por la fuerza.

El Sr. Rodero (D. Estéban) dijo, que se invitara al representante del Sr. Escosura, á entregar las llaves, pero que de ningun modo se abrieran por la fuerza; en lo que abundaron los demas Sres. Concejales, excepto el Sr. Presidente.

Llamado, por último el Sr. Recuero, á la sesion, entregó las llaves de las fuentes, protestando, que habia de estarse, á lo que dispusiera, el propietario, á quien pensaba escribir inmediatamente.

No habiendo más asunto de qué tratar se levantó la sesion.

La marcha de los mozos sorteados en el último reemplazo, á la capital de la zona se efectuara el día 31 del corriente.

Los destinados al servicio activo son los comprendidos desde el número 1 á 631 inclusive.

El día 15 del próximo Abril, se celebrará ante la Excm. Comisión provincial, el juicio de exenciones de los mozos del presente reemplazo, y los tres anteriores, pertenecientes á esta villa.

En la oficina telegráfica de esta villa, hemos visto funcionar un *Electro avisador de incendios*, que es uno de los ya múltiples aparatos eléctricos que contribuyen á la seguridad individual y material. Basta quemar un papel en la habitacion donde se halle colocado para que el timbre avise estrepitosamente. El fuego de los braseros y estufa no le hace funcionar.

Inútil es demostrar la utilidad de este sencillo mecanismo; que es de precio módico y de fácil instalacion.

Damos las gracias al Sr. Ventero, por la amabilidad con que nos ha explicado el modo de funcionar de dicho aparato.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores un comunicado dirigido á esta redaccion por el Perro del Teniente federal, por cuya razon nos hemos abstenido de tratar este asunto en la *Miscelánea*.

Por breve de S. S. se ha declarado fiesta de precepto el día 19 del corriente, en el que se celebra la correspondiente á San José.

En el inmediato pueblo del Moral, un propietario del mismo, acaba de plantar quinientas higueras de las mejores clases de Aragon. Es un ensayo que se propone hacer dicho señor, para si sus resultados son favorables emprender esta clase de cultivo en gran escala.

Hoy que el cultivo del olivo decae de dia en dia en nuestra region, conviene tener en cuenta este hecho, pues tal vez el cultivo de la higuera, bastante productivo en otros puntos, pudiera suplantar el de aquella planta *oleaginosa* en nuestro suelo.

REMEDIO CONTRA EL OIDIUM Y EL MILDEW

Segun refiere una notable publicacion agrícola, en sesion reciente de la sociedad de agricultura de la Girona, M. Felières, farmacéutico de Liverpool, ha dado parte de los resultados que ha obtenido, combatiendo por medio de un nuevo procedimiento el oidium y el mildew. La fórmula empleada es la siguiente:

Un kilogramo, 500 gramos de sulfato de cobre, disueltos en 50 litros de agua.

Dos kilogramos de potasio en 50 litros de agua.

Mezclar por partes iguales en el pulverizador, en el momento de la operacion.

Esta disolucion, arrojada sobre el grano no se adhiere á él, pero se puede obviar este inconveniente con la adición de *carbonato de sosa*.

Con el título de *El Linguagrafo*, ha descubierto un aparato el infatigable Edison, compuesto de algunos tubos ó hilos de bronce y

un teclado que hace funcionar cierto número de fonogramas.

Un chorro de vapor al atravesar el recipiente hace sonar el aparato y se produce una voz formidable, espantosa, que pronuncia, ya el nombre de las estaciones, ya el de los túneles, puentes, rios, ya por último avisa á los viajeros en caso de temerse un peligro próximo.

La Junta central de Defensa contra la langosta ha nombrado al ingeniero agrónomo y catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XII, Sr. Azcarate, para que gira una visita á los términos municipales donde la plaga se denuncie en proporciones que hagan presumir alguna equivocacion.

Antes del día 20 se ha acordado celebrar la subasta de gasolina, producto que se facilitará á los labradores por la tercera parte de su coste en fábrica.

Las provincias donde este año existe la plaga son las de Toledo, Madrid, Albacete, Ciudad Real y Jaén. La más castigada es la de Ciudad Real.

COMUNICADO

Perro Puchi al "Legitimista"

Compañero, á la amistad se le ha impuesto ya el deber y quiero, si puede ser, probarte mi dignidad; que á tu proceder insano mal le cuadra si en un día por pura galantería se le levanta la mano.

Ambos á dos, de una raza que han dado en llamar *canina*, con aficion peregrina comemos sin ir de caza; y esto, más en la razon que aquella nota final, quiere decir que es igual en los dos la situacion.

Tú zolotron incógnito de ideas pobres y rancias, entre lóbregas estancias te has hecho fugaz creyente; acordándote de mí das pábulo á tu ardor ciego reclamando lo que luego tengo que quitarte á tí.

¡Legítimo! Por piedad, ya que estamos en vigilia, recuerda la gran familia de que formas sociedad, pues nuestra raza *perruna* si ve tus notas finales descolgando sus bozales pueda buscar tu fortuna.

Háblame de ciencia escrita, de política local, mas ese indigno bozal enérgico porque te irrita. Y tú, padre cariñoso, de la honestidad orgullo *Can* que busca el dulce arrullo del amor grade y dichoso,

al mostrarte tan ufano sin dar pruebas de nariz alzas la sobrepelliz que mata al pueblo cristiano y en nadie es menor manilla ser leal y consecuente que en el pobre adolescente y el reo puesto en capilla.

Nada más, esta es la mano de un amigo de la infancia, sabes te ama con constancia

Perro Puchi el Africano.

VARIEDADES

AFICIONES

Aficion. Inclinacion á alguna persona ó cosa. (Diccionario de la Lengua castellana.)

Ya comprenderán ustedes que existiendo tantas cosas y tantas personas, ó tantas personas y tantas cosas como existen, serán casi innumerables las afi-

ciones, y tan variadas como los aspirantes á pretendientes de distritos, vulgo candiditos, digo, candidatos.

Asi pues, no se crean que voy á enumerar una por una tanta y tanta aficion, tarea imposible, á lo menos para mí, que solo he pensado emborronar algunas cuartillas; voy no más, á esponderles algunas, escogidas de ese inmenso surtido.

Hay aficiones que decaen de un modo visible, y encuéntrase entre ellas la aficion á disfrazarse los dias de Carnaval.

Un amigo mio se explica el hecho de esta manera:

—Antes—dice—cuando se daba una broma pesada, que consistía generalmente en decir verdades de las mas gordas, á quien las tenia bien ocultas, se necesitaba llevar una careta, porque causaba reparo decir ciertas cosas con la cara descubierta ó ésta se ponía colorada como un pimiento si llegaba á decirse, efecto sin duda de la vergüenza. Pero hoy que los colores no salen nunca, sea por falta de vergüenza, sea porque todos estén almacenados en las perfumerias para uso de las señoritas *aficionadas*, la careta es más que innecesaria es un estorbo.

—Hombre pues tu has subido de color de ayer á hoy—le contesté.

—Pues no es por la vergüenza ni por que me pinto, es porque acabo de concluir el Valdepeñas que me distes.

—Entonces ya comprendo tu *aficion* á filosofar.

Y vean por donde han salido casi sin llamarlas otras dos aficiones.

A la estadística hay muchos *aficionados*; véase la muestra:

“La poblacion de Europa se puede calcular en 340.000.000 de habitantes, que hacen un consumo diario de 84.000.000 de alfileres, ó sea en número redondo, uno por cada cuatro habitantes; Inglaterra produce 54.000.000 y el resto de Europa 10.000.000, lo cual hace una suma de 3.000 millones cada diez años, y como el alfiler de cobre no se funde bajo la influencia atmosférica ni acuosa, pueden ustedes decirme: ¿Que se hace y á donde van á parar tantos alfileres?”

¿No?, pues ni yo. Pero lo que ustedes saben y yo tambien, es que el que que tales cosas escribe, debo ser un *aficionado* á la estadística, de primer orden.

La caza y la pesca son dos cosas á las que por desgracia se muestran muy *aficionados* los españoles.

Y por fin los que cazan con chismes propios...

Pero hay algunos *aficionados* que los gastan prestados.

D. Casimiro Teveo, es uno de ellos. A un sobrino de su mujer le pide la escopeta, á su zapatero el zurrón, á un hermano de un primo de su sobrino los cartuchos, y á su sastre jaboncillo para que no se atasquen en los cañones. Asi es que el buen hombre tarda en preparar una cacería diez ó doce dias, y al fin se le olvida la merienda, que pide al primer guarda de campo ó de coto que se encuentra.

Esta *aficion* cinegético-peticionaria, puede dispensarse cuando no toca á los reclamos. Pero estén ustedes todo un año, sacando los pájaros al sol, poniéndolos en la arena, cuidando más de si despluman, que de la denticion de los niños, y gastándose un díneral en al-

mendras, para que luego le diga cualquiera, que desea hacerles un puesto. Puestos á cocer, es donde debian estar antes que darlos. Y como esta *aficion* crece y se estiende, “como preñada nube que tiende á apoderarse del horizonte”, que diría un profesor amigo mio; voy á referirles un caso que pueden emplear como antídoto.

D. Hermógenes, tenía vivos deseos de que su amigo Lesmes, le dejara hacer un puesto á *Novaliches*, el pájaro mimado de su jaulero, que habia demostrado su valer, en el transcurso de cuatro *celos*, y su amo, le llamaba como queda dicho, por tener el *pico* en mal estado.

En llegando San Antonio, ya estaba D. Hermógenes tras de D. Lesmes, con su continuo ruego. Aquello era no poder vivir. En la Iglesia, en la plaza, en el casino, en donde quiera que iba el primero, allí estaba el otro, pretendiendo á *Novaliches*, más que joven hermosa y rica, por rendido amante.

Al fin lo consiguió. Al amanecer de un día de Marzo, salió Hermógenes con viento fresco, para el cazadero, distante dos leguas de la poblacion, llevando en sus espaldas, la preciosa carga. ¿Qué ilusiones se hacfa por el camino!

¡El pájaro célebre, inimitable en *pit* y reclamos, iba á cazarlo él!

Llegó y se puso.

Nada se distinguía, efecto de la oscuridad; pero á la media hora, fué rasgándose el velo de la noche, y las perdices bajaban de *revuelo* á los sembrados, dando *pié* y haciendo *pichou pichou*. El reclamo no despegaba el pico. D. Hermógenes ibase impacientando, cuando el sol, se apoderaba de las colinas, miró por la tronera. Un sudor frio bañó su frente. El pájaro se habia vuelto completamente blanco. Miró mejor y disparó. Un *miau* triste y prolongado retumbó por las concavidades de la sierra.

Desde entonces no ha vuelto á pedir otro reclamo.

Todas las *aficiones* exageradas, tienen el triste fin de la de D. Hermógenes.

M. RECUERO.

MERCADO DE VINOS

El aspecto de los negocios es satisfactorio, si bien los precios siguen estacionados y sin ninguna tendencia al alza.

Abundan las ofertas efecto de la escasez de numerario, y esta circunstancia ha de influir poderosamente en la cotizacion, que seguramente mejorará en tiempo no lejano, si la demanda continua como ahora y los vendedores no se muestran demasiado exigentes.

A continuacion los precios que rigen en este mercado.

Vinos tintos, 1.ª, de 3'25, á 3'50 pesetas arroba.

Id. de 2.ª, á 3 pesetas id.

Vinos blancos, de 2, á 2'50 pesetas idem.

Alcohol de vino, rectificado, á 20 pesetas arroba.

Alcohol de vino, sin rectificar, á 17'50 pesetas arroba.

Valdepeñas: Imp. de Casto Pérez

PLAZUELA DE VALBUENA.

ANUNCIOS

LA LIBERTAD

SEMENARIO POLÍTICO
DIRECTOR, D. JUAN A. FERNANDEZ

SE PUBLICA LOS JUEVES

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre.	2 pesetas.
Semestre.	4 "
Año.	8 "

Condiciones de publicacion: Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Redaccion, Castellanos, 17. Toda la correspondencia literaria y administrativa, al director, Ancha, 34.

IMPRESA, LIBRERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

CASTO PEREZ Y POZO

Plazuela de Valbuena (antes Callejuelas, junto á la fuente)

Artículos de novedad, preciosos devocionarios, primeros cuadernos de obras novísimas, que tambien se sirven en tomos lujosamente encuadernados y en condiciones muy convenientes.